

# TIEMPOS NUEVOS

Redacción y Administración  
Bajada del Puente, 1

No se devuelven los originales

Semanario de información local

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Elche, un mes . . . 0'50 ptas.

Fuera, trimestre 2'50

Número suelto 10 cts.

## EL PROGRAMA MÍNIMO

# La opinión de Don Manuel Gómez Valdivia

### Viabilidad de la idea

Creo sinceramente que las mejores propuestas por la Prensa de Elche pueden ser pronto una realidad, y al más lerdo se le alcanza que el día en que se conviertan en hechos tendremos un Elche nuevo, un Elche tan culto y potente como merecen los illicitanos. Esos proyectos constituyen un derecho del pueblo. Por eso, como ya he dicho en otra ocasión, lo primero que se necesita para su ejecución es que el pueblo lo quiera. Pero que lo quiera de verdad, no como capricho de un momento o satisfacción de una vanidad.

### Lo que puede hacer la Prensa

La obra requiere, ante todo, constancia. Si la Prensa, después de lanzada la idea, termina la campaña, el proyecto quedará como grato recuerdo de un buen deseo, del cual, pasados unos días o unas semanas, no nos acordaremos ningún illicitano, que como buenos españoles somos impresionables e impulsivos, no comprendemos más que las obras del momento, y malogramos las empresas que por su trascendencia imponen tiempo y perseverancia.

Pero si la Prensa insiste un día y otro día en la defensa de esos proyectos, y poco a poco vá produciendo en el ánimo de nuestros conciudadanos el convencimiento de la conveniencia y hasta necesidad de su ejecución, el día en que estén en el ambiente, y los respiremos todos, se convertirán en hechos, impuestos por esa gran fuerza que se llama opinión pública, y de la que no puede prescindir, con o contra su voluntad, ningún gobernante o político, grande o pequeño.

### La política

Y además de la constancia se necesita el concurso firme, decidido, de la política y los políticos. Se trata de cosas de interés general, de administración pública, y solo tienen un órgano adecuado para su creación y funcionamiento, la política, contra la que muchos vociferan, la inmensa mayoría de los casos con razón, porque unas veces quienes la practican atienden solo a sus pequeños menesteres, y otras son incapaces para desenvolverla; pero que en sí, en su esencia, bien aplicada, es un alto ejemplo de ciudadanía y civismo, como única profesión u oficio que busca y procura el bien de los demás con independencia del bien propio.

Tanto se necesita la cooperación de la política y los políticos, que puede anticiparse el fracaso del pro-

yecto si no tiene la simpatía de aquellos; son ellos los que han de trabajar su implantación, son ellos los que han de arrostrar los enojos que en el orden particular producirán forzosamente alguno de ellos. Y es de esperar que los políticos de Elche, que no somos tan malos como nos suponen nuestros adversarios, ni tan buenos como nos creen nuestros amigos, ni tan inútiles como nos reputan los llamados neutrales o indiferentes, nos solidaricemos con la obra, y la estimemos como un compromiso de honor.

### Escuela de Artes y Oficios

Ya tiene la Prensa de Elche mi opinión sobre los elementos más necesarios para la obra: la constancia en los periódicos, y la voluntad de los políticos. Ahora me preguntan ustedes: ¿Qué caminos creemos procedentes para conseguirlo? Y yo les digo: Hay varios, todos ellos buenos.

Hablemos primero de las escuelas de Artes y Oficios. Pueden seguirse dos procedimientos para conseguir su pronta instalación en Elche. El uno, más cómodo y sencillo, es obtener del Gobierno la fundación de una Escuela de esta clase en Elche, como se crearon en Alcoy, Gijón, Almería, Motril, Jerez de la Frontera y otros tantos pueblos como hoy las tienen oficiales; y el otro, en mi opinión más laudatorio, es que la establezca el Ayuntamiento, como hicieron Santa Cruz de Tenerife, La Palma y otros pueblos, y luego se gestione la subvención del Gobierno, o su conversión en Escuela Oficial.

Para lo primero basta con que nos dirijamos a nuestros Diputados Sres. Francos, Canals y Rojas para que gestionen del Ministerio de Instrucción Pública la concesión, y, si la obtienen, habremos alcanzado pronto y bien nuestros deseos en ese punto.

Pero si por las circunstancias económicas, o por otras causas ajenas y superiores a su voluntad, no lo logran, sería deleznable prescindir de la idea. Con ello daríamos la sensación de que solo sabemos vivir del favor ajeno, en este caso oficial, y somos incapaces para crear nada.

Y entonces se presentaría la ocasión de hacer obra patria, con una de esas iniciativas locales, que tanto enaltecen a los pueblos que las tienen, y que, si se generalizaran, constituirían la base más sólida de la prosperidad nacional. Deberíamos agruparnos todos en torno al Ayuntamiento, fueran blancos o negros los que lo constituyeran, porque todos son illicitanos, alentarle y hasta exigirle la implantación de una Escuela municipal de Artes y Oficios, amoldada en sus

enseñanzas a las fijadas para las oficiales en un Real Decreto y un Reglamento de 16 de Diciembre de 1910, que creo es el vigente, por más que no lo he comprobado, y proporcionarle los medios necesarios para su sostenimiento, bien con la creación de un arbitrio especial, destinado única y exclusivamente a este objeto, o ya con el aumento proporcional de alguno de los existentes.

Y ya tienen ustedes, con constancia y buena voluntad, por uno u otro medio, la acción oficial o la municipal, una escuela de Artes y Oficios en Elche.

¿Hay otros procedimientos para conseguirlos? Vengan: a mí no se me ocurren otros; pero aportemos cada uno nuestras ideas, y luego saquemos del acervo de todas ellas las más prácticas y hacederas.

### La Granja Agrícola

Y vamos ahora con la Granja Agrícola. Es asunto que merece estudiarse. La gran evolución que en el campo de Elche se ha de operar con la próxima llegada de las aguas de Riegos de Levante tendría su perfección y complemento con la instalación de un Campo de experimentación agrícola. Pero para la concesión de una Granja no basta con la constancia y la buena voluntad, se necesita, también, el sacrificio. ¿Se está dispuesto a este?

Yo no conozco ninguna Granja Agrícola que se haya establecido en terrenos públicos o del Estado. En la de Salamanca, en la de Córdoba, en las que existen, y de las que yo tengo noticias, en todas ellas ha precedido el ofrecimiento de los terrenos necesarios por parte de los particulares; y hasta puede decirse que esto es una exigencia legal, contenida en el artículo 263 del R. D. de 25 de Octubre de 1907, que prescribe se crearán tantos campos de demostración agrícola cuantos se soliciten por entidades agrarias o Ayuntamientos que se comprometan a facilitar el terreno, los elementos de trabajo y los útiles necesarios para el mismo. Cito la disposición legal por si se cree conveniente estudiarla, y puede servir para la buena orientación de las gestiones que con ese propósito se practiquen.

Esa es la base para la Granja Agrícola. ¿Se encuentra el Ayuntamiento en situación de adquirir y ofrecer al Estado una finca que a juicio de los técnicos reúna las condiciones apetecibles para Granja Agrícola? Si el Ayuntamiento no lo puede hacer ¿hay alguna asociación, de carácter legal o particular, como la Comunidad de Labradores o la Agrícola Illicitana,

que tenga, o esté en disposición de poseer y dar una finca para aquellos fines?

Si las Corporaciones oficiales o privadas no lo tienen a su alcance ¿puede reunirse en Elche un grupo de hacendados que por acciones, o en cualquiera otra forma, estuvieran dispuestos a desprenderse de las sumas necesarias?

No conviene obrar con precipitación: los encargados de llevar adelante el proyecto deben consultar con Jaén, con Salamanca, con otros tantos pueblos como disfrutaban la institución, y seguir un procedimiento análogo. Quizás no fuera totalmente discreto el exponerlo ahora en todos sus detalles.

Pero la base es esa: el ofrecimiento de terrenos para la instalación de la Granja. Cuando esto se tenga, entonces se podrá acudir a la Diputación Provincial, cuyo concurso seguramente no faltará; a la Cámara Agrícola y Consejo de Fomento, de cuyos organismos formo parte; y a las demás entidades indicadas por su naturaleza para solicitar la concesión. Mientras tanto nada hay que hacer.

Y creo haber dicho bastante: este trabajo de divulgación es uno de los acicates más prácticos para interesar el espíritu público en la empresa. En otra ocasión hablaremos de Escuelas Graduadas, Parque Nacional de Palmeras y ramal de ferrocarril de Elche a Novelda.

MANUEL GÓMEZ VALDIVIA

Se ha recibido un gran surtido de camisas Sport americanas, confeccionadas para caballeros, en el comercio de «La Campana» de D. José Coquillat a precios verdaderamente económicos.

Gran ocasión para adquirir las camisas de moda a precios baratísimos.

## ERUDICIÓN BARATA

A petición de los cajistas de la imprenta

Sr. Alcalde, voy con buenos modales a recriminar a usted por la razón del abandono con que tiene a este pobre Arrabal.

Y no vale a incomodarse, porque «quien se busca el mal por sí...» «Cuando cautivar callar.» Y... «el que no vulga pols que no vacha a la era.»

Ahora usted puede objetar:

«Per este puesto me entra y per l'atre me ix.» «Tiramen tres, cheperut.» «¿Al tambor machor tocarli a diana?»

No se me ignora aquello de que «no hía pichor sort que el que no vól oír.» «Pelear en férro chelat.» Y... Cuant la mula no vól beure... Pero sepa D. Lorenzo Fenoll «que en el peccat lleva la penitencia.» «Quien mal anda...» «El que con hierro mata...» «Quien siempre vientos...»

Hay que tener en cuenta, señor, que apenas caen media docena de gotas en este desdichado barrio, los *blavets* dicen: «tira pallús que me atasque.» Y desde luego salimos a la calle y... «Eixim del fanc y es fiquem en lo tarquim.»

Se dice que usted tiene decidido propósito de arreglar las imposibles calles del vetusto barrio que nos ocupa, pero que hay dos sujetos más altos que usted, es decir, que pican más alto en política—¿me comprende?—que le tienen sujeto? Ahora, que nosotros nos dirigimos a usted.



PRIMER ANIVERSARIO

### D.ª Josefa Esquitino Blasco

Que falleció el día 27 de Mayo de 1921

R. I. P.

Su desconsolado esposo D. Juan Torres, hijos Antonio y Juanita, ruegan a sus amigos y conocidos una oración por el eterno descanso de su alma.

Todas las misas que se celebren el sábado 27 del actual, en la Insigne Iglesia Parroquial de Santa María y Convento de Monjas Clarisas, serán aplicadas en sufragio de la finada.

Elche 21 Mayo de 1922.

«Sempre hu paga el chust per el peccor», y no pocas veces». «Chuguen els burros y hu paguen els arrieros».

De manera que no haga caso de dicha pareja y dé una vuelta por el Arrabal. Decídase, por aquello de que «al que te pór li fan la sepultura.» «De cobardes no se escribe.» «Haz bien sin mirar a quien.» Aunque los suyos digan: «Si de esa manera tejes...» «Cria cuervos...» «No tires pa al gos que el añ es llare.» «Cria bóna fama...» «En la térra dels segos el que te un ull es rey.» «Fes bé a besties y et pagarán en coses».

No haga caso de semejantes insultos que con desprecio le dirigen los suyos y «adelante con los faroles». Eche una cana al aire y diga: «A la justicia prender?» «Branits de ase no apleguen al sél.»

Voy a practicar una obra de justicia orando un tanto el Arrabal de San Juan.

Pero... Pero... los *blavets*, dudando de su administrador, gritan a pulmón entero:

«No en f. corp, que tens el pico negre.» «Pucha aquí dalt y vorás a ta güelo.» «Macaix, moxiti.» «Qui no et conega que et co npre.» «No en farás comulgar en rodes de moli.»

Y... claro.

«La del tío Fava: lo mateix estic que estava.»

SALVADOR FERRÁNDEZ.

## DE HIGIENE

Seguros de la buena voluntad y actividad de nuestra primera autoridad, recogemos en nuestras columnas las mejoras que respecto a higiene necesita Elche y las exponemos a D. Lorenzo Fenoll, convencidos de que por el bien de sus conciudadanos ha de poner todo su esfuerzo para que sean realidad nuestras peticiones.

Se nos apunta una idea que nos parece beneficiosa y que encaja dentro del programa-estandarte del señor Fenoll.

Actualmente se lava indistintamente en los lavaderos públicos la ropa de toda clase de enfermos con las de los que no lo están, constituyendo el hecho

una constante amenaza para la salud pública que estamos seguros desaprobará nuestro distinguido amigo D. Luis Gómez, adalid local contra la tuberculosis.

La idea en cuestión expuesta en forma de pregunta es esta: ¿No se podría determinar un lugar en nuestras acequias para el lavado de ropas de enfermos conminando con multas a los que se comprobara desobedeciesen las órdenes municipales?

No tenemos noticia de que se haya resuelto en beneficio del pueblo el asunto del alejamiento de los ganados cabrios que producen las fiebres de Malta. Los intereses creados se impusieron ayer, se imponen hoy y confiamos se impondrán mañana en perjuicio de la masa inculta que no sabe protestar de lo que le perjudica ni tiene conciencia ciudadana para imponer sus derechos.

*Ruede la bola, siga la danza.*

## Commemoración de la fundación DE LA SOCIEDAD LA AGRICOLA ILLICITANA

El pasado domingo tuvo lugar un hermoso y agradable acto de confraternidad entre los labradores del campo de Elche, con motivo de conmemorar éstos el décimo año de la fundación de la Agrícola Illicitana que dichos labradores constituyeron el día 12 de Mayo de 1912.

A las diez de la mañana comenzó el acto, hallándose el local que sirve de domicilio a la Agrícola, rebozante de campesinos, a los cuales el Presidente de la Sociedad, D. Juan Boix Ibarra, saludó cariñosamente y les explicó el objeto del acto fraternal que se celebraba, diciéndoles además que se sentía altamente satisfecho por ver el espíritu de unión y de verdadero camaraderismo que reinaba entre todos ellos. Y terminó recomendándoles que perseverasen en su digna actitud para que su unión sea cada día más fuerte y más viva.

El antiguo representante, y uno de los socios fundadores, Carlos Agulló Amorós, dirigió la palabra a sus camaradas explicando los móviles que les impulsaron para fundar la Agrícola, y a todos recordó aquellos inolvidables tiempos en que los voceros de la moralidad y de los actos justicieros de D. Vicente Sansano, recorrían el campo de Elche, llevando a sus habitantes los puros y saludables aires de la reconstitución de los intereses del pueblo.

Al terminar el Sr. Amorós, y por un compromiso de honor, de empeño superior a mis fuerzas, me levanté y hablé también a los labradores. Saludé cordial y costosamente a todos los concurrentes, y les felicité por el buen acierto y oportunidad que a juicio mío habían tenido al reunirse en su casa social para celebrar dignamente aquella fiesta íntima y de buen compañerismo en obsequio, y en conmemoración de su querida Sociedad Agrícola.

Y siendo yo por naturaleza y por experiencia un decidido y entusiasta admirador de las virtudes del labrador, les decía: Es una verdad, y así hay que reconocerlo, que existen profesiones que son de gran utilidad y necesidad para la obra del progreso humano y para el bienestar de los pueblos; pero la profesión más esencial y necesaria para el ser humano, estimo

## TIEMPOS NUEVOS

que es la que ejerce el cultivador de la tierra, porque éste, al removerla y fecundizar sus entrañas para depositar en ella los granos, la hace producir el alimento para los demás.

Por todo esto, continuaba yo diciendo, deseo con toda mi alma que las clases dirigentes se den clara cuenta de lo que es y representa la agricultura en España y realicen el programa político tan fuertemente sentido por aquel grande e incomparable patricio que se llamó Joaquín Costa. Embriagado el grande hombre de justicia y de amor a España, decía que se diese de comer al hambriento; de beber al sediento, que se enseñase al que no sabe y se redimiese al cautivo. Y el hambriento, decía que eran 17 millones de españoles; el sediento, la tierra, que se pierden las cosechas por falta de agua; el que no sabe, las tres cuartas partes de españoles que son analfabetos, y el cautivo el labrador en manos del fisco.

Y como el problema de la agricultura está realmente descuidado y deja mucho que desear en España, les cité como modelos de buenos agricultores a los árabes, nuestros huéspedes en los tiempos de la Edad Media. De cuya estancia en varias regiones de nuestro país, dejaron con sus obras recuerdos de imperecedera memoria; pues está plenamente demostrado que eran, entre otras cosas, inteligentísimos cultivadores de la tierra, cual así lo demuestra la manera artística de trabajarla, con su indispensable sistema de riegos que podemos observar en las feracísimas y ricas huertas de la sin par Valencia, Murcia y Orihuela.

Por último, D. Vicente Sansano, habló con gran elevación de conceptos, saludando afectuosamente a todos los presentes, y dedicó un sentido recuerdo a aquellos socios que habían estado a su lado siempre, y ahora no lo estaban por haber sido borrados del libro de los vivos.

Se ofreció a todos los campesinos que le han seguido en sus luchas políticas en favor de este querido pueblo, y les aconsejó que se condujesen en todos los actos de su vida, con serenidad y discreción, sin desmayar nunca, mirando siempre las cosas del lado de la realidad. Y si ocurría que existiesen discrepancias entre ellos alguna vez, reconociesen que así tiene que ser, porque la vida es lucha eterna.

Y con esto terminó tan digno como hermoso acto, del que guardaremos muchos un grato y perdurable recuerdo.

AMALIO LOZANO.

### PALABRAS DE UN INGENUO

## Tejer y destejer

Una Comisión de concejales ha girado una detenida visita de inspección a la cañería que abastece de aguas potables a la ciudad, y esa Comisión ha venido a confirmar el desconsolador convencimiento del pueblo de que esa obra de tanto interés para él está hecha de una verdadera desdicha.

Hemos dicho que los comisionados han confirmado una convicción general, porque de esa desdicha ya tenía aquí noticias todo el mundo, pues quienes no habían tenido ocasión de verla y de palparla tenían ya una idea suficiente precisa, por informes de otras Comisiones, también de concejales, y por las frecuentes denuncias que del asunto había formulado la Prensa local. No se trata, pues, de un hallazgo, sino de una vieja cuestión que vuelve a tener viva y latente actualidad.

Ha de saberse que ese calamitoso conducto sobre el que parece que ha caído la maldición de la más condenable de las incurias municipales no ha estado nunca desatendido, sino que por el contrario en su conservación y cuidado trabajaron con asiduidad obreros competentes y se ha ido invirtiendo constantemente una buenísima parte del presupuesto del municipio. Entonces—se dirá—¿Acaso esa obra es de la misma condición indócil del adoquinado de la Calle de Canalejas, que se obstina tercamente en no ser sólido y perfecto? Nada de eso. Es sencillamente que el Concejo conceptúa como muy costosa la empresa de construir una cañería nueva y definitiva y opta por ir haciéndole remiendos continuos a la existente para de esta manera «ir tirando». Ir tirando... pesetas, claro está.

Porque no dejará de haber, seguramente, quien opine que esos constantes apaños son tan sumamente caros que con lo que ellos han costado la inservible vía conductora podía ser hoy toda de plata. Nosotros también lo creemos así, pero está visto que la lógica de los gobernantes destinada a discrepar las más veces—las más de las veces, no, D. Juan Orts—de la lógica de los gobernados.

Más, bien mirado, ¿no parece que esto, en vez de a equivocado procedimiento obedece más bien a un afán ciego e incurable en los regidores de dar empleos fijos y de pagar sin interrupción recibos por materiales que tienen precios fabulosos, afán que acarrea la cara consecuencia de un absurdo e incansante tojer y destejer en los asuntos en que meten mano los municipios?

Porque si no fuera bastante lo que ocurre con esa cañería dichosa ahí está lo que pasa con el arbolado mínimo con que cuenta la población: Un ocupante de la Alcaldía lo planta; otro se encarga del pasivo papel de abandonarlo y dejar que se seque; otro más tarde lo replanta... y así lucimos tan admirable arbolada, a pesar de que todo eso, como es consiguiente, cuesta un ojo de la cara. O si no, tónese por modelo cierto humorístico trozo de adoquinado: Un alcalde lo hizo mal hecho; otro después lo deshizo y volvió a hacerlo... tan mal, que un tercero tuvo que deshacerlo y hacer nuevamente uno que Dios sabe qué resultado dará, puesto que no se ha terminado aún, vaya usted a saber por qué. ¿Es esto pintoresco?

En fin, quedamos en que por un al parecer interesado y torpe deseo de pagar recibos por materiales con precio de oro molido, nos encontramos con una desdichadísima cañería que tiene al pueblo poco menos que a secas, sediento de agua y de administración y justicia.

J. J. C.

## Se me ha ocurrido algo?

¿Por qué así me entusiasma tu belleza?  
¿Por qué me encanta así tu simpatía?  
¿Por qué me enamoré de tu fineza  
y el mirarte tan solo es mi alegría?

Si lo sabes, hermosa, dilo pronto,  
que yo sepa el secreto de ese encanto,  
que estoy a punto de volverme tonto  
a fuerza, hermosa, de quererte tanto.

Por probar de tus labios la ambrosía,  
sin dudar, bella niña, yo daría  
cuanto soy, cuanto tengo y cuanto valgo.

Por tu amor he perdido la cabeza  
y no puedo vivir sin tu belleza.  
Di, Cecilia: ¿se me ha ocurrido algo?

SARCE.

## TRIBUNAL POPULAR

### Tirolins y el tío Ruc

—¿Qué te pasa que has madrugat tant, Tirolins?  
—Res, tío Ruc, que están chillant y protestant tots els que están ahí fóra, perque sempre que venen diuen que tanquem enseguia y no escoltem a ningú y si anem axina me pareix que en agarrarem pòcs.

—Hala, óbri cuants ants y que pase el que li tóque.  
—Aquí está el flare de la semana pasá.

—Bón dia, tío Ruc; yo no soc flare com osté veu, sino que me hu diuen de apodo, y venia a dill que hay uns chicuelets que se coneix que no tenen res que fer y se entretinen fent anònims pa posar mal a matrimonis com per eixemple yo y la meua señora que no mos claven en ningú.

—Bueno, ¿y qué vòls que fasa yo, salao?  
—No, si yo no mes que vull que hu sapien y que diga també que el que hu móu tot és un alicant que es caixer o castixe de imprenta y que...

—Ché, amic, déixamos estar ya que ya en tenim prou.

—Bueno, osté dispense, tío Ruc, no se incomóde.  
—Tirolins, que pasen atres.

—Ahí va una comisió del Raval.  
—Salud, tío Ruc y la compañía. Mosatros som blavets y com pareix que mos tenen deixats de la ma de Deu, venim a demanali que fasa lo que puga per arrancamos el túmbano de la plasa del Raval, perque se fan molts... asesinatots, y hay una olor a cada-veima que este estiu me pareix que agarrrem unos febres.

—¿Qué es aixó del túmbano, chés?  
—Hóme, es que mosatros no sabem com se dñu, y la vitat es que alló no te forma de res. Se trata del artefacto eixe de la font de la Alcoraya.

—Conforme. Pren nota, Tirolins.

—Vinguen atres.  
—Buenas, tío Ruc.

—Hola Giner. ¿Qué te pasa home?  
—Póca còsa, venia a dill que hay un fadrinet que totes les nits pixa allí en la font de enfront de la Comunitat y se ha acostumat el hóme que no en pért una, y yo venia a que fera el favor de dill que pixe en sa casa ants de exir, perque si el vec atra nit per allí li fach un engaña pastors y li done un susto que no sel espera.

—No vòls res mes?  
—Res mes, tío Ruc, y moltes gracias.  
—Tanca, Tirolins, que Pepe diu que ya hay prou orichinal.

## CRÓNICA LOCAL

El viernes 19 falleció D. Jaime Buigues, padre del Cura del Molar, D. José Buigues.

Reciba la familia nuestro pésame.

Con el nombre de Daniel, ha sido inscripto en el Registro Civil un hijo de nuestro apreciable amigo D. Baldomero López Arias.

Nuestra enhorabuena.

Para la Villa y Corte, ha salido la familia de Llebres (D. Francisco) acompañados de su bellissima hija Carmencita.

Por exceso de original dejamos de publicar un artículo de nuestro colaborador D. Juan Oats Román.

También publicaremos en el próximo número una crónica de Deporte.

SECCION DE ANUNCIOS

Reservado para la  
**COMPANIA ALEMANA DE BERLIN**

de Seguros y Reaseguros marítimos

SECCIÓN DE FRANCFORT

**ADRIAN ESPLA**  
SASTRE

Confección esmeradísima

Ultimo figurín El desideratum en géneros

Constitución, 4 y Aitamira, 1

**ALICANTE**

**GUIAS FENOLL**

Son las de mayor circulación del mundo

En preparación el tomo que contiene las Guías Generales de Alicante, Alcoy, Aspe, Crevillente, ELCHE, Elda, Monóvar, Novelda y Villena.

Tirada mínima 50.000 ejemplares

Colaboraciones de los más distinguidos intelectuales de cada localidad.

Agentes en las principales poblaciones de España y Extranjero.

Director: Rafael Fenoll Follana } ELCHE  
Administrador: José Romero Oliver }

Nota importante: De la recaudación de anuncios de la Guía de Elche, se destina el 3 por 100 para la Cruz Roja local y el 7 por 100 para el Santo Hospital.

**Evaristo Sánchez Chilar**

COMISIONISTA

Artículos para la fabricación de Calzado

CASA DE COMIDAS  
Refrescos y Aperitivos

**ANTONIO PEREZ**

Sucesor de EL CHAVALL  
Plaza de Abastos, 22.-ELCHE

**LOS ALICANTINOS**

Gran Establecimiento de comestibles  
Los reyes de las Conservas  
Salazones y Embutidos  
Plaza de Abastos :- ELCHE

**MIGUEL DONAT**

SASTRE

ULTIMAS NOVEDADES  
LO MAS CHIC

Plaza Castelar, 3. 1.º.-ALICANTE

**CAFE BAR**

Gran variedad en bocadillos, aperitivos  
y refrescos

**ENRIQUE ESCOBEDO**

Canalejas, 31.-ELCHE

**FÁBRICA DE BORRAS**

Frutas y Cereales al por mayor

**Mariano S. Rojas**

Clases especiales para colchones.:- Ven-  
tas al detall y al por mayor.

CALLE DEL COMISARIO, NUM. 3

ELCHE

**ANDRES ANTON**

COMESTIBLES

Gran surtido en Quesos  
y Embutidos de todas clases  
Plaza de Abastos.-ELCHE

**Camisería LLOBREGAT**

Confección esmerada  
Gran variedad en novedades  
para caballero  
Triunfo, 6.-ALICANTE

**Banco de Cartagena**

Capital: 20.000.000 de pesetas  
Central en Madrid

Sucursales: Cartagena, Murcia, Sevilla, Huelva, Cádiz, Lorca, Aguilas, La Unión, Orihuela, Mazarrón, Cieza, Caravaca, Melilla, Hellín, Elche, Yecla, Totana y Alicante.

Facilita Giros y Letras en toda clase de monedas y sobre todos los países.—Cartas de Crédito y Giros telegráficos.—Descuenta Letras y Cupones.—Compra y vende monedas y billetes extranjeros.—Admite depósitos custodia.—Imposiciones en CAJAS DE AHORRO y cuentas de Depósitos, Vista y a plazo.—Emite BONOS a vencimiento fijo de uno y dos años, con cupones trimestrales al 4 y medio y al 5 por 100 de interés anual respectivamente.

SUCURSAL ELCHE

HORAS de CAJA, de 9 a 1

**La Agrícola Segoviana**

Exija V. nuestros Purés de Legumbres

La Avena-Maiz y la Crema de Arroz  
Son los alimentos más nutritivos y el postre más exquisito

Pida V. la renombrada

**Manzanilla Segoviana**

Única en aroma reconcentrada

De venta en las principales tiendas de Comestibles